

# REGENERACIÓN

ORGANO DEL PARTIDO CIVIL

Año I

Lema del Partido: MORALIDAD Y TRABAJO

Núm. 13

Editor: Lic. VÍCTOR OROZCO

San José, Costa Rica, 21 de Junio de 1913

Redactor: ELOY TRUQUE

## Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS CASTRO

### EL EXITO

El éxito en las campañas electorales, cuando el país goza de libertad, no es el producto de un capricho ciego del destino; nó, es el producto del buen criterio y de la reflexión de los ciudadanos. Y cuando el país ha llegado a cierto grado de civilización, cuando él puede darse cuenta de la alta importancia del derecho que va a ejercer, ninguna fuerza tienen los trabajos emprendidos para desviarlo de sus propósitos: éstos afluyen a un cauce trazado en la conciencia de los pueblos, y a ese cauce convergen y por él discurren las voluntades, como afluyen y discurren por el de un río caudaloso las aguas de los mil afluentes, grandes y pequeños, que le pagan su tributo.

Los dos partidos contrarios al Civilista han trabajado con talento, con ahinco, sin perder un minuto; ellos, para ganar prosélitos, han empleado todas las armas imaginables, desde los artículos filosóficos, reposados, convincentes, hasta los del insulto procaz, impropio de gente culta; desde los discursos de alta elocuencia hasta las diatribas más hirientes, más infames: a todas las exageraciones, a todas las patrañas, a todos los medios sugestivos han recurrido para aumentar sus respectivos círculos con detrimento de los otros. Mientras tanto, el Partido Civil, penetrado de la bondad de su causa y fuerte por el ascendiente que sus principios ejercen en el pueblo, sigue impertérrito su camino; en vez de ofender a los demás, a todos, como hijos de la Patria, les abre los brazos; su política es de atracción, no de odios; no ve en el señor Fernández un monstruo de iniquidad como lo ven sus otros adversarios, sino un buen ciudadano en cuyo corazón han depositado sus enemigos políticos, a fuerza de prodigarle injurias, un buen caudal de amargura; no ve en el Doctor Durán, como sus otros émulos, otro monstruo de avaricia y de corazón empedernido, sino un compatriota modesto que en el ejercicio de su profesión y por medio de la virtud del

ahorro, tan necesaria en nuestra sociedad, ha podido formar el patrimonio de sus hijos.

Si con esta imparcialidad mira el Partido Civil a los Jefes del Duranismo y del Fernandismo, ¿qué no habrán hecho esos partidos para enaltecer a sus candidatos; qué habilidad no habrán puesto en juego para que estos penetren en el corazón de las masas? Pues los han sublimado, los han endiosado a fuerza de panegíricos. Sin embargo, el país no responde a esos diti-rambos; el país va por otro camino, y va con fuerza de huracán, con fuerza avasalladora; va por donde sabe que debe ir, porque por este camino está su conveniencia, está la realización de sus aspiraciones; porque sabe que en el señor Yglesias, como Jefe del Estado, tendrá no un simple ensayador de sistemas, no un novel administrador de la cosa pública, sino un hombre experimentado en el gobierno de la nación, un genio emprendedor, esencialmente práctico, que llevará a Costa Rica a sus más altos destinos.

¿Y por qué cifra el país sus mejores esperanzas en el señor Yglesias, desechando los pomposos ofrecimientos de los otros señores candidatos cuyos programas de gobierno son bien atractivos y dignos de consideración? Porque por una experiencia bien amarga, sabe que los que mucho ofrecen poco cumplen, y que la mayor parte de tales programas no son sino un señuelo para cazar adeptos. Y entre el que promete y no cumple y el que no promete y cumple, se atiene a este último, máxime si ya lo tiene bien experimentado por las grandes obras que llevó a cabo con menos de la mitad de los recursos de que otros han dispuesto.

Los triunfos gloriosos alcanzados hasta hoy por el Partido Civil, son, pues, el resultado de estas frías y desapasionadas reflexiones. El pueblo ha medido, ha pesado, ha comparado y de todas esas operaciones ha surgido un producto: EL EXITO.

### La visita política del señor Iglesias a San Ramón

El Sr. don Jorge Hine, como miembro de la comisión que acompañó a don Rafael Iglesias en su gira por el cantón de San Ramón, al regresar ayer a esta capital ha rendido el siguiente informe a la Directiva del Partido Civil:

«Al señor Iglesias no fueron a recibirlo a su llegada a Río Grande sus amigos de Atenas, sencillamente por-

que no había avisado a nadie de su arribo. En cambio, al regresar el señor Iglesias de San Ramón, fué ovacionado y celebró una numerosa y entusiasta reunión en esa localidad. El séquito del señor Iglesias a su llegada a San Ramón fué muy numeroso y grande el entusiasmo de los partidarios. Esa misma noche hubo en el Club, que es muy espacioso, una reunión

que llenó el local y que el doctor don Luis P. Jiménez, Jefe de la comisión duranista que nos siguió, y sus dos acompañantes, pudieron ver y apreciar. También deben haber oído estos señores la serenata con que obsequiaron a don Rafael Iglesias los civilistas de San Ramón y los «¡Viva Iglesias!» que en su entusiasmo lanzaron hasta hora avanzada de la noche.

Personalmente rogué al señor Jefe Político, el domingo, que nos dejara alzar tribuna pública en la plaza principal de San Ramón y como era natural, los duranistas y fernandistas hubieran tenido el mismo derecho. Esa autoridad no quiso conceder el permiso, fundada en varias razones locales, y dijo que las reuniones políticas tenían que celebrarse en una plaza nueva que queda muy retirada del centro de la población.

Entonces se resolvió hacer reunión en el Club Civilista. Al concluirse la misa, el señor Iglesias, rodeado de la gran concurrencia que lo esperaba, se dirigió al Club, llevando uno de sus partidarios una enorme bandera roja, emblema perfectamente conocido en Costa Rica, del Partido Civil.

Cuando la multitud, casi en su totalidad, seguía al señor Iglesias hacia el club, el doctor don Luis P. Jiménez, Jefe de la comisión duranista que nos seguía, y sus dos amigos, la sorprendieron con toda clase de vociferaciones desde la puerta de la Agencia de Licores, como paladinamente lo confiesa el doctor, y lograron de ese modo restar un pequeño grupo a la masa de gente que seguía al señor Iglesias. Y digo sorprendieron, porque los señores duranistas no enarbolaron, como nosotros, la bandera de su Partido, no sé por qué.

Viendo esto, el señor Jefe Político requirió al señor Jiménez para que se retirara de la Agencia de Licores, y ese caballero se negó a retirarse. Entonces el señor Jefe Político, por ser imparcial, permitió a los fernandistas que celebraran su reunión más allá de la Civilista, y estos señores, enarbolando también la bandera de su partido, llamaron a los suyos, con lo cual se redujo a la mínima expresión el grupito que oía al señor Jiménez.

Concluido el discurso del señor Ygle-

sias, se dirigió nuestro Jefe a su residencia, seguido del inmenso grupo que lo escuchaba y que entusiásticamente lo vivaba; todo esto pudieron verlo los señores miembros de la comisión duranista que nos seguía.

Ya en su casa, y para satisfacer a la multitud, el joven don Alejandro Aguilar h. dijo unas cuantas frases; yo no las oí porque inmediatamente volví al Club Civilista, y con sorpresa noté que la reunión duranista se había disuelto.

Supongo que ese fué el motivo por el cual el señor don Rómulo Tovar, miembro de la comisión duranista que nos seguía, no contestó los duros cargos que en ese momento le lanzaba, a gritos, el orador fernandista, desde su tribuna, y que el mismo señor Tovar y los otros miembros de la comisión duranista que nos siguió, escuchaban. El orador descalificaba al señor Tovar al hablar en contra del señor Yglesias, por haber sido su partidario ferviente en la lucha pasada y lo descalificaba también para hablar a favor del doctor Durán por haber escrito, en la misma época, el señor Tovar, en el periódico *La Tribuna*, uno de los artículos más duros que contra el doctor Durán se han publicado.

Esa misma noche, después de una espléndida comida que le fué obsequiada por el señor Hopkins, a la cual asistieron distinguidos vecinos de San Ramón, se vió el señor Yglesias, por aclamación, obligado a volver al Club Civilista, donde pronunció un brillante discurso. Inútil es decir que se le tributó una delirante ovación.

Después fué obsequiado el señor Yglesias con otra serenata, por miembros de la filarmónica de Palmares.

Es esta la estricta verdad acerca de la visita del señor Yglesias a la ciudad de San Ramón, y de cómo fué recibido de ello han sido testigos las personas imparciales y el digno pueblo ramonense.

Acerca de Palmares no digo nada, pues yo no fuí, y no quiero atenerme a noticias de mis amigos que considerarán la visita a ese lugar como un triunfo igual al obtenido en San Ramón, conforme al relato que me he permitido formular».

### La verdad ante todo

No comprendemos el fin que se proponen ciertos propagandistas de los partidos contrarios, al dar datos y mandar telegramas de varias partes de la República a sus respectivos candidatos, dando a éstos noticias completamente falsas, no sólo de lo que les ocurre en los pueblos, sino de lo que pasa con el Partido Civil. ¿Qué se proponen con esa conducta? No comprenden esos incautos que cuando llegan esas noticias a los pueblos lo que hacen los vecinos es reírse de ese descaro, y que por esa causa esos mismos no creen lo que dicen de los otros lugares?

Decimos esto con motivo de los informes y telegramas que se han publicado tanto en algunos periódicos de esta localidad, como en «La Unión Nacional», en donde los señores duranistas dicen han obtenido triunfos en lugares en que por falta de quorum

no pudieron formar reunión, y de otros puntos en donde han silbado a las comisiones que de ellos llegaron; y cuando el Partido Civil ha obtenido un gran triunfo,—como sucede en todas partes,—comunican que fué una gran derrota la que sufrimos.

Reflexionando sobre esto, dos son las explicaciones que nos damos: es la primera la de pretender engañar a los pueblos con el fin de tener adeptos; pero esto no lo conseguirán porque saben muy bien los habitantes que esas noticias son completamente falsas; y es la segunda, con el propósito de que ciertos capitalistas Duranistas continúen dando dinero, para seguir dándose gusto los propagandistas, sin provecho alguno para el Partido, pues es dinero que arrojan a la calle, y que la única ventaja que se obtiene es, que es moneda que se pone en circulación.

Que esto lo hagan los propagandistas se explica por lo dicho; pero que lo pongan en práctica colaboradores de periódicos que se llaman imparciales, si que es incomprensible. Hoy, —18 de junio,— en «La Información», «Duque» hace aserciones que carecen de fundamento: dice que «Cada Partido publica en sus listas de Directivas la totalidad de su Partido en cada localidad». Esto, en cuanto a nosotros, no es cierto, porque si el señor «Duque» se hubiera tomado el trabajo de leer «REGENERACIÓN» hubiera visto que en casi todos los números publicamos listas de adeptos de lugares de donde ya se habían publicado las respectivas Directivas, y por consiguientemente

no es cierto que nuestras Directivas sean la totalidad de nuestros copartidarios.

El señor «Duque», no sé con qué fundamento y con gran aplomo; dice que los tres partidos han publicado en sus listas de Directivas 15,000 cada uno. ¿En donde están esos 15,000 duranistas?, pero ni triplicando las directivas que hasta cinco veces han publicado en el órgano de ellos. Esto por una parte; por otra, que nosotros apenas estamos comenzando a publicar Directivas de toda la República y de adhesiones, pues no hemos publicado ni una quinta parte de ellas y de dichas adhesiones.

## A través de los pueblos

### De Puntarenas

Siguiendo su antigua costumbre, los fernandistas publican kilométricas directivas, repitiendo nombres y añadiendo otros, de personas completamente desconocidas.

Durante la semana que termina hoy tuvimos un verdadero diluvio de hojas sueltas, procedentes de los bandos contrarios. La que más nos llamó la atención es aquella en que se hace aparecer al señor Presidente de la República como inclinado a uno de los bandos contendientes, estampando a la vez frases destempladas contra nuestro candidato, don Rafael Iglesias Castro.

Que don Ricardo Jiménez siendo candidato se haya expresado con cierta dureza contra el señor Iglesias, su adversario, pudo pasar, si en cuenta tenemos el temperamento apasionado del señor Jiménez; pero que se le haga aparecer hoy formando juicios indignos de un gobernante, del candidato del Partido Civil son armas tan ruines como cobardes de que nuestros enemigos se valen en el estertor de la agonía, y que no debemos tomar en cuenta.

El Partido Civil marcha adelante contando cada día con nuevos adeptos. Esto es lo que trae desesperados a nuestros contendientes.

CORRESPONSAL.

### San Mateo

junio 15 de 1913.

Los miembros del gran Partido Civil de esta localidad, celebraron hoy a las 12 p. m., una selecta manifestación en la que ostentaron la mayoría del pueblo y las muchas señoritas que a ella asistieron, la hermosa divisa roja. Fué un acto en el que el pueblo matedeño puso de manifiesto su cultura y su decidido apoyo al gran Partido Civil.

En la tribuna se trató del programa político de nuestro prestigioso Jefe señor Iglesias, y entre cuyos puntos sobresale el marcado interés que se tomará por conseguir el eficaz desarrollo de la agricultura, seguro bienestar de la gran familia costarricense y que nos dará días de abundancia y de prosperidad. El pueblo entusiasmado lo aclamó como su futuro Presidente y en los libros de adhesiones se inscribieron los nombres de muchos que hasta la fecha habían permanecido abstencionistas.

Se ha anunciado para el próximo domingo otra reunión pública, la que visto el entusiasmo que reina en las filas civilistas, será un triunfo más para el partido, que engrosará con muchos adeptos.

CORRESPONSAL.

### San Andrés de Tarrazú

A mis correligionarios agricultores. Aunque en la actualidad vivo en esta simpática villa de San Marcos, no por eso deja de vivir en mi mente nuestro recuerdo.

Nos hallamos en plena campaña política, en esa época en que los partidos políticos trabajan con ahínco para

que su candidatura a la presidencia de la República salga triunfante.

Vosotros, como yo, no habréis olvidado el bien que os hizo, durante sus dos administraciones, el honrado y culto ciudadano don Rafael Iglesias Castro.

Habéis sido siempre consecuentes Civilistas, y con el conocimiento que de vosotros tengo, espero que sigáis manteniéndoos firmes en el Partido, sin que los halagos y dádivas de los bandos contrarios tuerzan vuestras voluntades.

Hace algunos días llegó a mis oídos la noticia de que el pueblo de San Andrés militaba en las filas de esa pequeña agrupación que pomposamente se dá el nombre de Partido, de esa pequeña agrupación, repito, que ha lanzado la candidatura del Doctor don Carlos Durán.

Nunca creí que mis antiguos vecinos, hombres todos laboriosos y honrados, que nunca tuvieron en mira otra cosa que el engrandecimiento de su patria, pudieran estar al lado de ese círculo designado con el nombre de Olimpo, formado por unos cuantos hombres ambiciosos que se creen los mejores y cuyas torpezas en el Poder son de todos conocidas.

Tal rumor me obligó a ponerme en camino para saber lo que ocurría. Pero una vez entre vosotros pude convencerme una vez más de que los hijos de San Andrés de Tarrazú no claudican, de que hoy como ayer se mantienen firmes en las filas del gran Partido Civil, único que se desvela por el engrandecimiento de nuestra patria querida.

El gobierno de don Rafael Iglesias Castro ha sido de progreso; cuantas obras engrandecen a Costa Rica, al señor Iglesias se le deben. Una vez que vuelva al Poder, pues la mayoría de los costarricenses están de su lado en la actual campaña política, las obras públicas tomarán gran impulso y vosotros contaréis con las vías de comunicación necesarias para que con toda comodidad podáis trasladar los frutos de vuestro inteligente trabajo a los mercados de los pueblos del interior.

Al expresaros mi gran satisfacción porque continuáis firmes dentro del Partido Civil me permito recomendaros la mayor cordura y que viváis en la mejor armonía con vuestros adversarios políticos, pues conduciéndose así contribuiréis a la felicidad de nuestra querida Costa Rica.

Queda como siempre a vuestras órdenes,

J. EMILIO CASTILLO CH.

Señor Presidente de la Directiva Central

LIC. DON VICTOR OROZCO

Muy señor mío:

Tengo el honor de poner en conocimiento de Ud., que la Directiva del Cantón del Hospital tuvo a bien nombrar al señor don Paulino Araya López, Vicepresidente de esta Directiva.

Soy de Ud. muy att<sup>o</sup>. S. S.

HUMBERTO SÁENZ M.,  
Presidente Efectivo.

San José, 18 de junio de 1913.

## A LOS CIVILISTAS DE ESTA CIUDAD

Se les hace presente: que todo aquel que quiera hacer uso de la palabra en las tribunas de los cantones de Hospital, Merced, Catedral y Carmen, en las noches de las respectivas reuniones, debe con anticipación solicitar el permiso a los Presidentes de las correspondientes Directivas, sin cuyo requisito no podrá hacer uso de dichas tribunas. El permiso debe ser solicitado antes de la hora designada para celebrar las reuniones.

VÍCTOR OROZCO  
Presidente encargado del despacho

## HISTORIA LAS BALAS DE CERA

Señor don Alejandro Alvarado Q.

Pte.

Señor: Como Ud. da a entender en su carta contestación a don Rafael Yglesias que las balas disparadas por NICANOR ARAYA el día 15 de setiembre de 1894 eran de cera, porque no hubo herido alguno por esas balas, debo rectificar su opinión, talvez maliciosa, manifestando a Ud. que en el tercer disparo una de esas balas, de cera como Ud. dicen, me perforó la

rótula de la pierna derecha habiendo sido herido también el caballo que montaba. Estuve en cama 29 días; me curó el estimable Dr. don Daniel Núñez.

Hago constar que no soy civilista pero que antes que todo soy amigo de la verdad y espontáneamente hago esta manifestación.

Cantón de Goicoechea, Guadalupe,  
junio 17 de 1913.

RAFAEL CASTILLO A.

## Protestas y adhesiones

### Adhesión

Yo, Francisco Montoya Rivera, vecino del barrio del Carmen de Cartago hago constar que creyendo que el Partido Republicano era el que mejor realizaría mis deseos de paz, orden y progreso en la administración me adherí a la candidatura de don Máximo Fernández y hoy que he visto que algunas personas del Partido me desprecian, me retiro del partido Republicano y declaro mi adhesión al Partido Civil.—FRANCISCO MONTOYA R.—Cartago, 2 de junio de 1913.

### Protesta

Yo, Zacarías Brenes, conociendo que el Partido Duranista no conviene a los pobres, y no queriendo pertenecer a ese bando, protesto enérgicamente, adhiérome al gran Partido Civilista.—ZACARÍAS BRENES.—Testigos: Pedro Córdoba y Rafael Rodríguez.—Cartago, junio 13 de 1913.

### Protesta

Yo, Francisco Gómez Calderón, vecino de San Rafael de esta provincia, declaro que no he autorizado a nadie para hacer uso de mi nombre en la Directiva Fernandista, y protesto enérgicamente de este abuso incalificable.—San Rafael de Cartago, 3 de junio de 1913.—A ruego de Francisco Gómez C., JESÚS COTO B.—Testigos: Luis R. Solano.—Benjamín Guillén V.

### Protesta

Sr. Presidente de la Directiva del Partido Civil de San José:

Los nombres de los individuos siguientes aparecen en la Directiva del Partido Fernandista sin haber dado firma alguna y han abusado del nombre de ellos.

Teodorico Mora  
Ismael Mora  
Epifanio Mora

Siendo ellos Civilistas netos es lo que quieren que se aclare cuanto antes y algunos otros que con más tiempo daré informe. Me suscribo de Ud. atento servidor, TEÓFILO MONTERO.—Puriscal, junio 13 de 1913.

### Protesta

Señor Presidente del Partido Civil:

El que suscribe viene de su espontánea voluntad a protestar de la firma

que aparece en la Directiva del Partido Republicano, cuya firma la puso un amigo y no yo, y se adhiere al GRAN PARTIDO CIVIL que es el de sus simpatías, por considerarlo el más beneficioso a los intereses del país.—LIMÓN, junio 15 de 1913.—SANTIAGO BONILLA ROJAS.—Testigos: Rafael Boza, Andrés Gamboa,

### Protesta

Por un ofuscamiento momentáneo, autoricé mi firma en favor de la candidatura del Dr. Durán. Mas debo manifestar que por ser ese Partido el de la leva y el bombín y yo pertenecer a la humilde pero honrada democracia, me separo de él adhiriéndome al Partido Civil, cuyo candidato don Rafael Iglesias es el único que tiene méritos, y el único que debe gobernar a Costa Rica en el próximo período constitucional.—SIMÓN JIMÉNEZ CASTRO.—Testigos: Rafael Arce H. y Guillermo Villegas.—San Antonio de Belén, junio 17 de 1913.

### Protesta

Como no he firmado, ni siquiera autorizado mi firma para el Partido Duranista, protesto por haber aparecido en la Directiva de ese Partido, declarando de una vez por todas que siempre he sido y seguiré siendo un decidido y entusiasta Civilista.—RAFAEL BLANCO.—Testigos: Guillermo Villegas, Rafael Villegas.—San Antonio de Belén, junio 17 de 1913.

### Adhesión

Como en la actual contienda política el PARTIDO CIVIL con su Jefe y Candidato don Rafael Yglesias, es el que está dando la nota de cultura, de moralidad y de trabajo, como su lema lo pregona, considero como un honor para mí militar, de hoy en adelante, en las filas de ese Partido.

Y al proceder así, obedezco a la voz de mi conciencia, y no a insinuaciones de una nulidad femenina, como alguien ha tenido la desfachatez de decir.

Aconsejo a mis amigos que aún se encuentran indecisos en la elección de Partido, que vayan a engrosar las filas del Civilismo, que sólo tiene en mira el adelanto y progreso material y el bien moral del pueblo costarricense.—JOSÉ M. FUENTES.—San Antonio de Belén, junio 17 de 1913.

**Protesta**

Hago constar que protesté del abuso cometido con mi nombre de incluirlo en la Directiva del Partido Duranista sin mi consentimiento, pues mi fe es permanecer neutral.—ANTONIO MESÉN RETANA.—Testigos: Dolores Mora G., Leandro Pérez.—Alajuelita, 17 de junio de 1913.

**Protesta**

Yo, Pablo Monge, protesto enérgicamente contra el Partido Duranista y me adhiero al gran Partido y al gran Candidato Iglesiasista, y con todo mi gusto hago esta protesta. Por no saber firmar el señor Monge firmo en su lugar.—JOSÉ MARÍA SERRANO.—Testigos: José María Hidalgo, Leonardo Pérez.—Alajuelita, junio 10 de 1913.

**Aclaración**

Habiéndome puesto sin mi consentimiento, en la directiva Duranista del barrio de Itiquis de Alajuela, y teniendo conocimiento de eso, protesto de semejante abuso y manifiesto que tengo a orgullo pertenecer al gran Partido Civil que proclama la candidatura de don Rafael Iglesias Castro.

Alajuela, 14 de junio de 1913.—A ruego de Benjamín Loría, JOSÉ F. CORDOVA S.—Testigos: León Calvo Fernández (Republicano); Alejandro Aguirre O. (Civilista).

**Protesta**

Hago constar que por un momento de poca reflexión firmé como adepto del partido fernandista, pero hoy como buen ciudadano veo que no me convie-

ne serlo en adelante, protesto lo hecho y me quedo neutral.—FRANCISCO CÉSPEDES.—Testigos: Dolores Mora G., Leandro Pérez.—Alajuelita, 17 de junio de 1913.

**Protesta**

En un Boletín que llaman Directiva Republicana, aparece mi nombre en una de aquellas columnas que indican las Letanías Mayores de los secuaces de don Máximo Fernández. Adviertan Uds. señores, que mis simpatías nunca han sido por ese Partido, mucho menos dar parecer para que se me incluya como tal. Protesto de ese abuso y les hago saber que siempre he sido Civilista; que comprenda don Máximo que su Partido es un cuadro de incautos limitados que todo lo que miran les parece azul. Conste de una y para todas, que a mucha honra tengo pertenecer al Partido que proclama a don Rafael Yglesias para Presidente de Costa Rica.—San Isidro de Coronado, 18 de junio de 1913.—LUIS JIMÉNEZ CHAVEZ.—Testigo: Leandro Pérez.

SEÑOR LICENCIADO

DON VÍCTOR OROZCO

Muy señor mío:

Suplico á Ud. se digne hacer constar en la edición próxima del periódico, como Presidentes Honorarios de la Directiva del Cantón del Hospital a los señores don Selín Retana Gómez y don Francisco Montagne, que por omisión dejaron de figurar en dicha Directiva.

De Ud. con distinguida consideración muy atento y S.,

HUMBERTO SÁENZ M.

Presidente Efectivo.

**Por telégrafo**

A don Víctor Orozco

SANTA CRUZ (Guanacaste).—Celebróse una gran reunión del Partido Civil, con entusiasmo delirante. Nuestro Jefe fué ovacionado a los acordes de la Marcha Civil. Ha quedado formada la Junta Directiva con 125 miembros. Oradores muy aplaudidos. Hablaron Briceño, Jiménez, Bonilla y don Arturo

Rueda. El último leyó una pieza oratoria magnífica, que envió por correo, en unión del acta de instalación de la Directiva.—TELÉSFORO RAMÍREZ.

ATENAS.—En el barrio de Concepción celebramos hoy una reunión con la mayoría del vecindario. Mucho entusiasmo por el Partido Civil y su digno Jefe don Rafael Yglesias Castro. Quedó instalada lujosa Directiva, cuya acta enviamos por correo.—QUESADA, UGALDE, PÉREZ y PORRAS.

**NUEVAS DIRECTIVAS**

**SAN JOSE**

**CANTÓN DE LA MERCED**

*Presidentes Honorarios*

Don Santiago Güell

- > Juan J. Araya
- > Manuel J. Grillo
- > Nicanor Aguilar
- > Sérvulo Zamora Lizano
- > Ricardo Calderón
- > Claudio Montealegre
- > Carlos Cartín
- > Emilio Umaña
- > Ricardo Chacón
- > Antolín Chinchilla

*Presidentes efectivos*

- > Nazario Castro
- > José M<sup>a</sup> Artavia
- > José Tomás Vargas
- > Telésforo Vargas

*Secretarios*

- > Víctor Castro J.
- > Oscar Castro
- > Roberto Marichal
- > Faustino Vázquez

*Tesorero*

- > Tobías Valverde Soto

*Vocales*

- > José Luis Carvajal
- > Rogelio Güell
- > Fulgencio Borge
- > Rafael P. Méndez
- > Espíritu Chavarría
- > Julián Quirós
- > Nicomedes Rojas
- > Víctor M. Rojas
- > Rafael A. Chaves R.
- > Andrés Jiménez
- > Víctor Chacón G.
- > Jesús Montero Z.
- > Vicente Montero Z.
- > Ernesto Calderón
- > Teodoro Carvajal
- > Antolín Guzmán M.
- > Augusto García Ch.
- > Valentín Meza A.
- > Rafael Guerra Badilla
- > Mardoqueo González R.
- > Amadeo González R.
- > Rubén J. Vargas
- > Juan R. Torres
- > Joaquín Mora Vargas
- > Gerardo Rodríguez
- > Guillermo Boza
- > Malaquías Alfaro
- > Juan Quesada
- > Emilio Ramírez
- > Juan Montero Chacón
- > Efraín Céspedes
- > Jesús Chacón
- > Arturo Romero Campos
- > Juan Montero
- > Félix Araya H.
- > Rafael Quirós
- > Camilo Moya.
- > Juan Morales
- > José Naranjo
- > José Araya ú. ap.
- > Tobías Garbanzo
- > Alfonso Chaves
- > Clementino Chaves S.
- > José González Rodríguez
- > Manuel Araya
- > Bartolo Castillo
- > Joaquín Navarro
- > Adolfo Madrigal
- > Juan Diego Tejada
- > Adolfo Castro.
- > Juan Félix Fernández
- > Leonardo Castillo

Don Manuel Castro

- > Tobías Villanea
- > Francisco Alvarez
- > Julián González
- > Eloy Conejo
- > Manuel Paniagua
- > Daniel González O.
- > Gerardo Quesada Sojo
- > Juan Chaves M.
- > Moisés Guevara A.
- > Enrique Guevara A.
- > Emilio Alpizar A.
- > Jacinto Peña
- > Rafael Brenes
- > Emilio Barquero
- > Mercedes Barquero
- > Custodio Barquero
- > Juan R. Torres V.
- > Gerardo Rodríguez
- > Adán Mora
- > Oscar Gutiérrez Rojas
- > Carlos Roldán H.
- > Francisco Fernández T.
- > Alfonso Chaves Moya
- > Juan F. Zúñiga A.
- > Rafael Sánchez
- > Juan Mora Fernández
- > Manuel Calvo
- > Alcibiades Solano Benavides
- > Toribio Quesada V.
- > Ricardo Gutiérrez R.
- > Vicente Villegas H.
- > Carlos Elizondo Jiménez
- > Ismael Barrantes
- > Jesús Chacón R.
- > Gregorio Mora U.
- > Tobías Morales M.
- > Jesús Jiménez Umaña
- > Gerardo Rodríguez Madriz
- > Manuel Herrera Sojo
- > Trinidad Marín B.
- > Raimundo Chaves
- > José Rojas
- > Ramón Marín R.
- > Santiago Eduarte
- > Pedro Hidalgo Garro
- > Francisco García G.
- > Antonio Bazo I.
- > Juan Francisco Romero J.
- > Zacarías Cubero
- > Joaquín Alvarado Sáenz
- > Miguel Chinchilla
- > Esteban López
- > Eliseo Fallas
- > Agustín Soto H.
- > Eduardo González Mora
- > José M<sup>a</sup> Pacheco
- > Jesús Vargas Montero
- > Octavio Serraulthe
- > Gabino Sandoval
- > Rafael Chcorramos
- > Ramón María Rojas
- > Rafael Peña
- > Gregorio Mora
- > Leonardo Castillo C.
- > Bartolo Castillo h.
- > Joaquín Navarro
- > Luis Sánchez C.
- > Juan J. Araya
- > Espiritusanto Chavarría
- > Espíritu Chavarría
- > Carlos Ortega E.
- > Carlos Francisco Zamora
- > Ezequiel Martínez P.
- > Ramón Marín S.
- > Juan Rafael Zumbado
- > Ramón Durán Z.
- > J. Máximo Estrada B.
- > Alejandro Sandoval
- > Aquileo Vargas
- > Juan Bautista Vargas

**DE SAN JUAN**

En el distrito de San Juan de San José, a las 7 de la noche del día 31 de mayo de 1913.

**HAGAMOS HISTORIA**

El año 1889, fué el año en que se inició una nueva era para Costa Rica; el pueblo hasta entonces inconsciente de sus derechos no sabía ejercitarlos.

Los gobiernos se sucedían unos a otros tranquilamente, y apenas algunos costarricenses se daban cuenta de esos cambios, que pasaban inadvertidos para la gran mayoría de los ciudadanos de la República.

Un círculo político manejaba a su antojo la cosa pública y se turnaba en el Poder por medio de farsas electorales tejidas por los interesados y hábilmente desarrolladas por los funcionarios del Gobierno. Llegó la aurora de aquel año á cambiar por completo el régimen imperante y fué Rafael Yglesias, el gran paladín que supo llevar a la conciencia de los pueblos el convencimiento de que ellos eran soberanos y que en sus manos estaba romper aquella cadena que por tanto tiempo tenía atadas las voluntades de todos los costarricenses al carro triunfal de los gobiernos.

Formóse entonces el Partido Constitucional, compuesto de un grupo de patriotas que no temieron provocar las iras del Poder, e impulsados por el fuego sagrado del patriotismo fueron de pueblo en pueblo predicando las nuevas ideas de libertad, las cuales encontraron entusiasta acogida en todos los ciudadanos, y el Partido Constitucional se hizo grande, inmenso, poderoso y la voluntad popular ejerció su acción y pudo decir: he elegido de acuerdo con mi conciencia.

Hijo legítimo de aquel coloso, de aquel titán, el «Partido Civil» surge hoy con su historia limpia que lo acredita como Partido Político de altos ideales y de nobles aspiraciones.

Por eso, hoy que de nuevo se presenta en el campo electoral lleno de fe en el triunfo de su causa, que es la causa del pueblo, que es la causa de la justicia, que es la causa de la verdadera regeneración económica y social, ha encontrado a los costarricenses dis-

puestos a secundar sus propósitos de llevar a la presidencia de la República a un hombre, que por sus grandes dotes de estadista y por su capacidad moral e intelectual, así como por la experiencia adquirida en el manejo de la cosa pública, es el llamado a regir los destinos de Costa Rica.

El Partido Civil, es un verdadero partido, fuerte y poderoso, que cuenta en sus filas con soldados firmes y leales que saben luchar con tesón y que en las lides electoras no emplea artes de mala ley.

En rigor, aquí no existen ni pueden existir más que dos Partidos: el Civil y el Republicano. Ambos tienen sus aspiraciones y ambos van en pos de un ideal. Los hombres que tratan de establecer un tercer Partido, no son ni pueden ser patriotas; son hombres oportunistas que llevan una bandera en blanco, que sólo aspiran a conservar el Poder para su propio y exclusivo interés personal; que ven en ese Poder el medio de saciar sus apetitos desordenados; que únicamente los guía el lucro; y si bien es cierto que cuenta en su seno con buenos y sanos elementos, carece de personería política, por no ser Partido constituido sino Partido ocasional, del momento, que una vez en el Poder se deshace como castillo de naipes, quedando sostenido tan sólo por los empleados públicos y por aquellos que se alimentan de las prebendas que el Estado proporciona.

Lo patriótico, lo noble, lo hidalgo sería que ese grupo, en vez de su loca pretensión, reconozca su impotencia y escoja entre los dos verdaderos partidos políticos existentes; y se afilie al que mejor le parezca; así podrá conseguir algo y hasta formar parte del futuro Gobierno; tal como marcha, irá irremisiblemente a la más desastrosa derrota y quedará eliminado para siempre.

P. P. GIL

Junio de 1913.

Reunidos los infrascritos ciudadanos, en ejercicio de nuestros derechos, procedimos a formar la Directiva del Partido Civil que proclama la candidatura del gran hombre público don Rafael Yglesias Castro, en el período de 1914 a 1918, quedando en consecuencia organizada de la siguiente manera:

*Presidentes Honorarios*

General don Juan B. Quirós  
Presb<sup>o</sup>. Andrés Lucas Marín  
José Quirós Montero  
Rafael Vargas Quirós  
Miguel Quirós Mondragón  
Jesús Jiménez Valverde  
Jenaro Quirós Alvarado  
Salvador Cabrera  
José María Chinchilla  
José Quirós Fonseca  
Baltasar Valenciano S.

*Presidentes Efectivos*

Simeón Jiménez Bonnefil  
Gonzalo Quirós Fonseca

*Vicepresidentes*

Pánfilo Segura Jiménez  
Alejandro Segura Vargas  
Antonio Rodríguez Segura  
Liberio Zeas Ureña  
Félix Jiménez Saborío

*Secretarios*

Alberto Bolaños  
Alejandro Rodríguez Vargas  
Antolín Alpizar Vargas

*Prosecretarios*

José P. Rodríguez  
Rosendo Barrientos León

*Tesorero*

Liberio Masís

*Vocales*

Antonio Arias Salazar  
Arcadio Arce Araya  
Carmen González Jiménez  
Serafín Rojas Quirós  
Jenaro González Jiménez  
Tomás Jiménez Quirós  
Ricardo Jiménez Barrantes  
José Azarías Chinchilla Bonilla  
Félix Chinchilla Bonilla  
Juan Quirós Murillo  
Juan Quirós Prado  
Rafael Rojas Quirós  
Antonio Rojas Quirós  
Antonio Rodríguez Jiménez  
Laudelino Rodríguez Segura  
Jesús Solano (ú. ap.)  
Jesús Solano Chacón  
Rafael Solano Chacón  
Demetrio Segura Jiménez  
José Saborío Soto  
Ildelfonso Saborío Soto  
Juan Soto Herrera  
Arturo Bolaños  
Abel Arias  
Paco Barrantes  
Juan Zeas Ureña  
Liberio Zeas hijo  
Juan Saborío Arias  
Justo Saborío Arias  
José María Saborío Arias  
Juan Soto Soto  
Moisés Soto Soto  
José Umaña Vizcaino  
Rafael Umaña Moreira  
Emiliano Vargas Barrientos  
Rosario Valenciano Rivera  
Mariano Valenciano Rivera  
Gregorio Alvarez Lobo  
Celso Avila  
Jesús Avila  
Rosendo Arias Vargas  
Rafael Arroyo Aguilar  
Ramón Monestel Mora  
José Monestel Mora  
José Alpizar Vargas  
Antonio Arias Vargas  
Francisco Arce Araya  
José Barrientos  
Juan Francisco Cabrera  
Joaquín Cantillano Segura  
José Cantillano Madrigal  
José María Carballo  
Bruno Castillo Frutos  
Basilio Conejo Mena  
Vicente Chacón Segura  
Juan Esquivel Jiménez

José Fernández  
Ramón Fernández  
Jacinto Gómez Mora  
José María Hernández Varela  
Gérman Herrera Durán  
Félix Jiménez Porras  
Eliás Jiménez Soto  
Julián López Quirós  
Vicente López Quirós  
Beltrán Loaiza Zamora  
Amadeo León Madrigal  
Guillermo León Madrigal  
Juan Madrigal Solís  
Ramón Mesén  
Francisco Masís Rodríguez  
Carlos Segura Castro  
José María Solís F.  
José Ana Gamboa  
José Araya Muñoz  
Juan Rojas (ú. ap.)  
Gregorio Calvo Durán  
Luis León León  
Andrés Madriz  
Sigifredo De Bernardi  
David Lobo  
Isaac Lobo  
Ricardo Mora  
Nicanor Vega Rodríguez  
José María Chavarría A  
José Joaquín Molina  
Joel Alvarez  
Francisco Soto Rodríguez  
Benjamín Rodríguez Barrantes  
Eliás Hernández  
José Soto Salazar  
Enrique Chichilla

DIRECTIVA PROVISIONAL  
DEL PARTIDO CIVIL  
DE SAN RAFAEL DE CARTAGO

CENTRO

*Presidentes Honorarios*

Don Gabino Solano  
» Rafael Fernández  
» Pedro Sanabria Solano  
» Gabriel Granados  
» Manuel Guillén C.  
» Antonio Incera  
» Clemente Chacón  
» Catarino Orozco  
» Hilario Solano  
» Manuel Sánchez  
» Jesús Serrano Solano  
» Félix Ramírez  
» Bartolo Solano  
» Domingo Arce Loaiza  
» Silvestre Rivera Láscarez  
» Valerio Quirós

*Presidentes Efectivos*

Don Custodio Ramírez  
» Francisco Ramírez S.

*Vicepresidentes*

Don Abundio Otárola  
» Alberto Calvo  
» Andrés Quirós  
» Gregorio Guillén  
» José María Hidalgo Barrios  
» Alberto Chacón  
» Honorio Solano

*Secretarios*

Don Luis Solano S.  
» Benjamín Guillén Vega  
» José Montenegro Brenes  
» Víctor Guzmán

*Prosecretarios*

Don Venancio Ramírez  
» Antonio Fernández  
» Emiliano Rodríguez  
» Rubén Rodríguez

*Tesorero*

Don Antonio Incera

*Vocales*

Don Rosendo Solano Ramírez  
» Tadeo Ramírez  
» Diego Sánchez Aguilar  
» José Ramírez  
» Alejandro Gómez  
» Francisco Sánchez B.  
» Abraham Guzmán  
» Aurelio Solano Ramírez  
» Isidro Ramírez  
» Mercedes Gómez Calderón  
» Alfredo Ramírez  
» Francisco Solano Martínez

Don Pedro Sánchez  
» Adriano Ramírez Masís  
» Francisco Gómez Calderón  
» Julián Gómez Rivera  
» Luis Granados Vega  
» Jesús Gutiérrez  
» Rafael Masís Cerdas  
» Vicente Vega G.  
» Narciso Ruíz  
» Manuel Aguilar  
» Miguel Martínez  
» Teófilo Brenes V.  
» Maximiliano Ulloa  
» Albino Redondo  
» Vicente Gutiérrez Masís  
» José Solano Meneses  
» Nicomedes Solano  
» José María Solano A.  
» Carlos Castillo  
» Gabriel Castillo  
» Sinesio Alvarez B.  
» Gustavo Granados  
» Gabriel Coto  
» Celso Brenes Montenegro  
» Ramón Cedeño Cerdas  
» Francisco Chinchilla  
» Teófilo Cerdas  
» Joaquín Aguilar  
» Juan Pacheco  
» Juan Arrieta  
» Honorio Sánchez  
» José Gutiérrez Masís  
» Julio Cubero  
» Respicio Solano  
» José María Quesada  
» José Rivera Quirós  
» Teófilo Guillén G.  
» Agustín Alvarez G.  
» Mercedes Granados  
» Vicente Montenegro  
» Luis Coto Avendaño  
» José Poveda  
» Antonio Soto  
» Vicente Gómez  
» Antonio Ulloa  
» Juan M. Castillo  
» Juan Arrieta Araya  
» Tobías Pacheco  
» Francisco Gutiérrez  
» Pablo Carpio  
» Juan María Carpio  
» Francisco Redondo F.  
» Concordio Redondo P.  
» Proceso Guillén G.  
» Casimiro Solano A.

NOTA:—La Directiva Central del Partido Civil de Cartago, publica esta directiva porque en el órgano oficial del Partido, se cometió error haciendo aparecer una de San Rafael de otro lugar como de Cartago,—habiendo aprovechado esa omisión el Partido Duranista para propagar que es costumbre publicar Directivas falsas.

DIRECTIVA  
DEL PARTIDO CIVIL

EN PALMIRA CANTÓN DE CARRILLO

*Presidente Efectivo*

Don Manuel María Soto Castañeda

*Vice-Presidente*

Don Napoleón Flores

*Secretario*

Don Claudio Grijalva

*Pro-Secretario*

Don Napoleón Soto

*Tesorero*

Don Francisco Castañeda

*Vocales*

Don Manuel Paniagua  
» Dionisio Obando  
» Concepción Castañeda  
» Juan Rosales  
» Pedro Fajardo  
» Macedonio Obando  
» Feliciano Castañeda  
» Fernando Víctor  
» Catarino Pérez  
» Maximino Flores  
» Francisco Soto  
» Pio Joaquín Soto  
» Ramón Castañeda  
» Francisco Castañeda Granados  
Don Francisco R. Vargas  
» Antonio Grijalva

» Sacramento Díjeres  
» Francisco Díaz  
» Juan Francisco Castañeda  
» Marcelino Porras  
» Salvador Avendaño  
» Leopoldo Castañeda  
» Angel Harnández  
» Andrés Córdoba  
» Fidel Vargas  
» José Sequeira  
» Fermín Cubillo  
» Nazario Espinosa  
» Juan Rafael Vargas  
» Francisco Espinosa  
» Abraham Espinosa  
» Leonidas Palomino  
» Eulogio Castañeda  
» Gregorio Jiménez  
» Miguel Zamora  
» Caraciolo Castañeda  
» Caralampio Espinosa  
» Gonzalo García  
» Jesús Chamorro  
» Juan Cubillo  
» Bernardo Cortés  
» Celedonio Rojas  
» Abelardo Rojas  
» Máximo Rojas  
» Rafael Chaves  
» Rafael Vindas  
» José Alvarado G.  
» José Gregorio Blanco  
» Rosa Marín  
» Ricardo Quirós  
» Juan Manuel Quirós  
» José Rojas  
» Jesús Lizano  
» Juan Bautista Quirós  
» Leoncio Blanco  
» Eliseo Corrales  
» Santiago Rojas  
» Ramón Salas  
» Gerónimo Solano  
» Prudencio Alfaro  
» Miguel Vargas  
» Basileo Vargas  
» Juan Luis Vargas  
» Julio Vargas  
» Emiliano Vargas  
» Ramón González Murillo  
» Rosendo Muñoz  
» Amadeo Jiménez  
» Víctor Segundo Vargas  
» Ramón Rodríguez Z.  
» Efraín Peraza  
» Otoniel Peraza  
» José Angel Avendaño Caballero  
» Juan Quirós n. ap.  
» Rafael Quirós Araya  
» Juan Acosta Solano  
» Maximino Oreamuno  
» Miguel Aguilera  
» Valentín Aguilera  
» Juan Miranda Solano  
» Ricardo Vargas Villalobos  
» Eligio Acuña  
» Juan Rafael Cubillo  
» Jesús Cubillo  
» Juan Rafael Acuña M.

A ULTIMA HORA  
PÉSAME

Anoche dejó de existir en la ciudad de Liberia, la estimable matrona doña Ana de Fáerron, esposa de don Federico Fáerron y señora madre de nuestro copartidario el Lic. don Francisco Fáerron, por cuyo motivo enviamos a esos señores el más sentido pésame, así como a los demás miembros de la familia a quienes acompañamos en su justo dolor.

Sr. Lic. D. Víctor Orozco

San José

Por disposición de miembros de la Directiva de este lugar se agregan como Presidentes efectivos los señores don Fernando Hinestrosa y don Napoleón Chacón y como Vocal don Moisés Rojas C.

Es decir, la Directiva queda organizada en la misma forma que lo ha estado hasta ahora, con el aumento de las personas anotadas.

De Ud. atto y s. s.

El Secretario,  
ANTENOR GONZÁLEZ

IMPRESA ALSINA, SAN JOSE, C. R.